



# L'Officiel

du Diocèse de Bourges

février 2020



*Dans l'Église catholique, la messe des Cendres marque l'entrée en Carême. Ce jour est le début d'un chemin de conversion qui nous conduit à Pâques. Nous sommes alors invités à méditer l'amour infini de Dieu pour tous les hommes à travers la passion et la mort de son Fils Jésus Christ. Afin de vous accompagner, nous vous proposons en page 2 une prière et une méditation.*

## L'édito

« VOUS AVEZ DIT PROPHÉTIQUE ! »

*Père Daniel Auguié, msc, délégué épiscopal à la vie consacrée*

Vous avez dit prophétique !

D'une manière spéciale, les consacrés -hommes et femmes- participent à la dimension prophétique de notre baptême. Leur style de vie donne à voir que le Royaume (la vie avec Dieu) est parmi nous. Dans son livre interview : "La force de la vocation", le pape François rebondit sur la thématique de l'année de la vie consacrée (2015) en nous invitant à "**regarder le passé avec reconnaissance**"... Dans notre diocèse, je pense en particulier aux Sœurs du Très St Sacrement et de la Charité qui ont formé des générations de chrétiens. Pensons aussi à la mission en milieu populaire et rural (Fils de la Charité et Frères des Campagnes).



"**Vivre le présent avec passion**"... Dans notre diocèse, les frères de St Jean œuvrent auprès des blessés de la vie. La communauté internationale des MSC veut donner à voir une vie fraternelle par-delà tous les clivages culturels de nos sociétés. "**Embrasser l'avenir avec espérance**"... devant la baisse des vocations et l'incertitude de l'avenir, pour plusieurs communautés, nos frères et sœurs consacrés demeurent marqués par l'espérance et n'ont pas envie de baisser les bras. Il faudrait faire mention de la mission de chacune des communautés présentes en Berry. Le prophète parle "au nom de"... il fait signe qu'il y a un chemin possible. Les différentes formes de vie consacrée contemplative et apostolique (religieux/religieuses, instituts séculiers, vierges consacrées) ouvrent notre diocèse au don permanent que Dieu fait à son Église. Sans cesse il appelle et il envoie pour la mission : les consacrés veulent nous aider à le percevoir dans l'ordinaire des jours.

Les Cendres – 2

Agendas – 3

Saint Vincent - Recension – 4

Officiel – 5

# LES CENDRES LE CARÊME



*Au cours de la célébration des cendres*

## Les Cendres

(source : [prier.be](http://prier.be))

Tu m'as confié l'amour et le don,  
Tu m'as confié la paix et le pardon,  
Tu m'as confié la lutte et le salut du monde,  
Tu m'as confié la joie et l'avenir du monde.

Mais j'ai oublié la grâce venue de toi.  
Tout est parti en fumée  
par mon indifférence,  
par ma volonté  
et c'est mon péché.  
Il ne reste que les cendres de la beauté passée  
et dans mon cœur ne demeurent  
que les résidus de mon être  
appelé aux plus hautes fonctions.  
Vois, Seigneur,  
c'est tout ce qui me reste  
du bel héritage à moi confié.  
Pourtant, Seigneur, à tes yeux,  
je crois,  
rien n'est jamais joué  
et même les cendres et les résidus  
gardent la puissance de germer.

Aussi me lèverai-je aujourd'hui,  
je prendrai mes cendres  
et je les convertirai en terre à semailles.  
Car mes cendres sont la terre nouvelle  
qu'il m'appartient de créer et d'habiter.

Mes cendres fertilisées par ta grâce  
seront ma terre renouvelée  
où l'évangile étendra ses racines largement.  
Vois, seigneur, les cendres  
sur mon front et dans mes mains  
elles sont déjà la promesse de la moisson à venir.

## Le Carême

(source : [aumonerie01.cef.fr](http://aumonerie01.cef.fr))

C'est le temps où nous prenons conscience non pas  
de notre péché mais de la grandeur à laquelle nous  
sommes appelés.

Il n'est pas question, durant le carême, de dompter le  
corps. Il convient avant tout de libérer de notre cœur  
les ressources d'amour et de solidarité que Dieu nous  
a confiées.

Le carême est le temps de la couleur : on se débarrasse  
de la patine et de la poussière accumulée et on se trouve  
en face de la beauté du commencement.

Le carême est le temps où l'on s'assoit  
près du Christ, à son écoute. Alors  
s'ouvre un chemin pour vivre.

Mais peut-être faut-il plus que quarante  
jours pour passer à l'Évangile. Peut-  
être bien faut-il une vie entière pour  
accomplir notre baptême et devenir  
chrétien !

Une vie entière pour ressusciter à l'Évangile avec le  
Christ dans la lumière de l'aurore !

Le carême en est le commencement.

*« Dans le désert,  
Jésus resta  
quarante jours,  
tenté par Satan.  
Il vivait parmi les  
bêtes sauvages,  
et les anges le  
servaient. »  
(Mc 1, 13)*



### Équipe diocésaine de vie spirituelle

Prier avec Madeleine Delbrel  
 ▶ Le 4 de 20 h 30

à 22 h – Maison de la Parole à Bourges



### Assemblée pastorale diocésaine

"Va dire à tes frères... Être disciple-missionnaire aujourd'hui ? ». Avec Arnaud Join-Lambert, professeur à l'Université

Catholique de Louvain. ▶ Le 5 de 9 h 30 à 17 h – Centre Jules Chevalier à Issoudun

agenda du diocèse



### Journée festive familiale

Avec les mouvements de l'action catholique en monde rural. La Terre, notre maison commune.

▶ Le 9 de 11 à 17 h – Salle des fêtes de Plaimpied.

### PELERINAGE DIOCESAIN



Pèlerinage diocésain des jeunes (15-18 ans). ▶ Du 16 au 22



### Enfants adoreurs

Adoramus Te : initiation à l'adoration eucharistique pour les 3-7 ans. Mini-adoration, catéchèse adaptée, jeux, goûter avec une sœur apostolique de St Jean. Les enfants et les mamans prient aux intentions déposées au sanctuaire. Sur inscription. ▶ Le 12 de 15 h 30 à 17 h – Sanctuaire Notre-Dame de Miséricorde à Pellevoisin

- 1 Rencontre avec les catéchumènes et les confirmands à Issoudun.
- 2 Avec les membres de Foi et Lumière à Argenton-sur-Creuse. Messe à 11h.
- 5 Assemblée pastorale de la catéchèse à Issoudun. Réunion de l'équipe de la mission rurale à Issoudun.
- 6 Conseil épiscopal en matinée. Travail avec le bureau du conseil presbytéral à 15h à l'archevêché.
- 7 Messe à la maison diocésaine de Bourges à 8h45.
- 8 Rencontre avec les membres de Berry-Tudy à l'archevêché. Intervention auprès des cheminants au diaconat en soirée à Issoudun.
- 9 Messe de sainte Jeanne de France à 10h30, sous la présidence de Mgr de Romanet, évêque aux Armées françaises. Visite aux Moniales Ermites de Notre-Dame à Courtioux à l'occasion de leur chapitre électif.
- 10 Messe à 11h30 et visite au lycée agricole de Bengy.
- 11 Conseil diocésain pour les Affaires économiques et conseil d'administration de l'Association diocésaine de Bourges à l'Archevêché
- 12 Visite du Carmel de Bourges.
- 13 Conseil épiscopal en matinée - Rencontre avec le bureau du Secours catholique à la maison diocésaine de Bourges.
- 14 Messe à la maison diocésaine de Bourges à 8h45 suivie de la rencontre avec le conseil inter-tutelles de l'Enseignement catholique Berry/Loiret. À l'archevêché, réunion du collège des consultants à 14h. Rencontre de discernement pour l'appel décisif des catéchumènes
- 15 Messe à 11h puis bénédiction des fiancés à Saint-Valentin. Messe à Chalivoy-Milon à 18h.
- 16 Messe en l'église du Sacré-Coeur à Bourges pour l'envoi des lycéens en pèlerinage à Rome et Assise.
- 17 Présence à la cérémonie pour les gendarmes morts en service, à Bourges du 17 au 21 : avec les jeunes en pèlerinage à Rome et Assise.
- 22 Messe pour la communauté néo-catéchuménale à 20h30 à St Douillard
- 26 Messe des Cendres à 18h30 à l'église Saint-Bonnet, Bourges.
- 27 Conseil épiscopal en matinée
- 28 Rencontre avec les étudiants de l'Institut Supérieur de Formation de l'Enseignement Catholique Saint-Martin à Tours

février

Sur l'agenda de Mgr Beau

## "La saint Vincent"



Fête de la saint Vincent à Sancerre

### Le 19 janvier 2020

La Saint-Vincent a été célébrée dans l'église Notre Dame de Sancerre par le père Michel d'Aligny. Elle a rassemblé de nombreuses familles vigneronnes et autres paroissiens. M<sup>me</sup> Catherine Corbeau-Mellot, Présidente de la Confrérie de St Vincent de Sancerre accueillait les Confrères, leurs ouviers et leur amis et tous les participants. À l'issue de la cérémonie, le bâtonnier de l'année Rodolphe Tissier, entouré de ses proches, les vignerons de la confrérie de Sancerre et de nombreux amis ont posé, sur les marches du parvis pour la traditionnelle photo. Le cortège s'est ensuite dirigé vers le caveau municipal, pour déguster les galettes et

le nouveau cru 2019. Après le discours de la présidente Catherine Corbeau-Mellot, Jean-Marc Colas, invité d'honneur et président du comité des fêtes de Sancerre, était chargé de mettre le fût en perce.

Dans les statuts des Confréries de St Vincent, les vignerons se doivent une entraide mutuelle en cas d'accident, de difficultés. L'émulation suscitée par le Saint Patron des vignerons est aussi synonyme de solidarité, appelée à durer au delà du 22 janvier.

Dans les villages du Sancerrois, la fête de la St Vincent a une vertu, celle de « rassembler » toute une communauté.

*Une paroissienne de Sancerre*



### Recension

Le père Éric Vinçon, vicaire général de notre diocèse, vient d'apporter sa contribution à un ouvrage "collectif" fort intéressant intitulé : « *Scandales dans l'Église, des théologiens s'engagent* » (Éditions du Cerf). Ce livre, fruit d'un "séminaire" de recherche de deux ans, se veut être une tentative pour comprendre les abus dont l'Église est coupable et apporter quelques réponses mais surtout nous mettre en chemin vers plus de vérité, de justice et de charité pour l'Église de demain. En effet cette crise, qui nous concerne tous, ne va pas s'arrêter du jour au lendemain. Elle va s'inscrire dans le temps long. Notre seule attitude possible est déjà celle du "*silence de la honte*" mais il nous faut aussi réagir, adopter enfin le point de vue des victimes, lutter contre la "*pédocriminalité*" et les abus de pouvoir dans l'Église et, autant que faire se peut, tenter aussi de penser cette "*crise systémique*", mettre des mots et de la raison, expliquer et répondre aux questions légitimes de celles et ceux qui ne comprennent pas comment nous en sommes arrivés là. C'est à ce travail

que plusieurs théologiens, dont le père Vinçon, se sont employés dans un recueil d'articles pertinents qui traversent plusieurs aspects des « *Scandales dans l'Église* » : apprendre à discerner et comprendre comment la foi peut être manipulée, sortir de "*l'emprise du silence*", lutter contre la "*verticalisation*" et le cléricisme dans l'Église, entrer toujours davantage dans la "*synodalité*", développer une liturgie qui fasse droit à la juste célébration par l'ensemble du "*peuple de Dieu*", mettre en œuvre un véritable accompagnement du clergé par une meilleure "*culture de la supervision*" etc. Autant de vérités à découvrir ou à redécouvrir dans : « *Scandales dans l'Église, des théologiens s'engagent* ». Un livre à lire !

*Père Bertrand Godefroy*

# C'est officiel!

DIOCÈSE DE BOURGES - FÉVRIER 2020

## Relations avec le judaïsme

**M. le Chanoine Joël MASSIP** est nommé Délégué épiscopal pour les relations avec le judaïsme, à compter du 1<sup>er</sup> janvier 2020 et pour une durée de trois ans, prorogeable. Il conserve ses autres fonctions.

## Bureau des mariages

**M. l'Abbé Hidulphe BONAZEBI BILALI**, prêtre *Fidei donum* du diocèse de Nkayi (République du Congo), est nommé, avec l'accord de son évêque S.E. Mgr Daniel MIZONZO, Membre du Bureau des mariages du diocèse de Bourges, avec, par délégation de S.E. Mgr Jérôme BEAU, Archevêque de Bourges, le pouvoir d'accorder toutes dispenses et autorisations relatives aux affaires matrimoniales, selon le Droit canonique, à compter du 1<sup>er</sup> janvier 2020. Il conserve ses autres fonctions.

**M. l'Abbé Jean-Charles FLACHAIRE** est nommé Membre responsable du Bureau des mariages du diocèse de Bourges, pour une durée de trois ans, prorogeable, avec, par délégation de S.E. Mgr Jérôme BEAU, Archevêque de Bourges, le pouvoir d'accorder toutes dispenses et autorisations relatives aux affaires matrimoniales, selon le Droit canonique, à compter du 1<sup>er</sup> janvier 2020. Il conserve ses autres fonctions.

**M<sup>me</sup> Colette GIRARD**, bénévole, est nommée Membre du Bureau des mariages du diocèse de Bourges, Notaire ecclésiale, pour une durée de trois ans, prorogeable, à compter du 1<sup>er</sup> janvier 2020. Elle conserve ses autres fonctions.

**M. Paul TILLOCHER**, diacre permanent, est nommé Membre du Bureau des mariages du diocèse de Bourges, pour une durée de trois ans, prorogeable, avec, par délégation de S.E. Mgr Jérôme BEAU, Archevêque de Bourges, le pouvoir d'accorder toutes dispenses et autorisations relatives aux affaires matrimoniales, selon le Droit canonique, à compter du 1<sup>er</sup> janvier 2020. Il conserve ses autres fonctions.

Fait à Bourges, le samedi 1<sup>er</sup> février 2020

‡ Jérôme BEAU  
Archevêque de Bourges

Par mandement,  
Jean-Charles FLACHAIRE  
Chancelier